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本报记者 刘帅

王勇：并购贷款希望
民企国企同等待遇

全国两会期间，全国人大代表、
西王集团董事长王勇谈到西王海外
并购加拿大保健品公司。谈到海外
并购的不只王勇，这与鲁企频频并
购海外企业有关。

2016年，西王集团收购全球最
大运动保健品公司加拿大Kerr，海
尔集团海外并购GE家电部分。除此
之外，金正大集团并购卢森堡康朴
公司２４家公司，山东如意集团收购
YGM贸易旗下英国风衣品牌雅格
狮丹Aquascutum，潍柴动力子公司
收购美国德马泰克全部股份。

鲁企海外并购频繁动作的同
时，也为此后争取更好的海外并购
条件铺路。王勇建议国家放宽民营
企业并购贷款限制，鼓励民营企业
中的行业龙头做大做强。

王勇称，《商业银行并购贷款风
险管理指引》（以下简称《指引》）中
规定，商业银行原则上应要求借款
人提供充足的能够覆盖并购贷款风
险的担保，包括但不限于资产抵押、
股权质押、第三方保证，以及符合法
律规定的其他形式的担保。但在实
际操作中，由政府作为担保成为了
并购贷款的必要条件，这一限定让
很多民营企业望而止步。

同时，银行在拟定并购贷款执
行细则时，均明确提出优先支持国
企并购。在实际操作中，银行并购贷
款业务优先照顾总行战略性客户和
总行级重点客户中的AAA级客户，
但能够达到这些信用等级的基本是
国有大型企业。

王勇建议放宽民营企业并购贷
款的限制，取消实际操作中的壁垒，
使民企与国企享有同等并购贷款的
条件，对民营龙头企业实施兼并重
组给予并购贷款资金支持。

目前，海外并购已成为山东企
业提升技术、品牌、抢占市场的一个
重要途径。山东省两会期间，海尔集
团执行总裁梁海山建议山东省设立
地方性的跨国并购专项资金和基
金，支持企业到海外寻找发展机遇。

全国两会期间，潍柴控股董事

长在接受媒体采访时，也重点谈到
并购法国博杜安、意大利法拉帝、德
国林德液压的经历。

孙丕恕：50 分钟访谈
谈了 94 次“大数据”

“大数据”“工业互联网”“智能
制造”等涉及互联网技术的词语在
两会期间多次被山东企业家提到。
今年政府工作报告也指出要深入实
施《中国制造2025》，加快大数据、云
计算、物联网应用，以新技术新业态
新模式，推动传统产业生产、管理和
营销模式变革，把发展智能制造作
为主攻方向。

在一次50分钟的访谈中，全国人
大代表、浪潮集团董事长孙丕恕94次
提到“大数据”，围绕大数据与创业创
新、智能制造关系进行阐述。孙丕恕还
提了《关于以信息化引领、推动“中国
制造 2025”落地的建议》。

孙丕恕在接受齐鲁晚报记者采
访时说，中国制造2025要有一个企
业来核心推动，在一个大的平台上
进行数据整合，再出应用，这就像
GE引领美国工业互联网，西门子引
领了德国工业4 . 0一样。

GE不光有工业互联网平台
Predix，以它牵头还成立了IIC是美
国工业互联网联盟，各厂商设备之
间可以实现数据共享。联盟成员可
以进行积木式创新。

孙丕恕说，在信息技术支撑智
能制造落地方面，中国还缺少与德
国SAP比肩的世界级IT龙头企业，
软硬一体化的智能制造整体方案能
力不足。他建议以大企业为龙头，筹
规划工业云平台，推动建设国家工
业信息中心的建设。

海尔集团总裁周云杰认为，工
业互联网将成为制造业国际竞争战
略制高点。他判断，工业互联网平台
方向一是智能化，同时用互联网思
维，将用户连在一起；在智能化中将
消费者变为产消者，让他融入企业
中。海尔的COSMO平台基本上是在
这个方向上做的。周云杰建议政府
全方位支持工业互联网平台的建
设，推动制造业和互联网深度融合
来促进制造业企业做大做强。

全国人大代表、金晶集团董事
长王刚对齐鲁晚报记者谈到，希望

大数据能在帮助企业去产能和争取
“一带一路”国际市场发挥作用，“运
用大数据计算全球产能分布，防止
出现产能撞车现象。”

谭旭光：供给侧改革
核心是创新

今年政府工作报告中提出，要
把改善供给侧结构为主攻方向，减
少无效供给、扩大有效供给。

全国人大代表、金正大生态工
程集团董事长万连步提交《关于联
合协作推动化肥行业供给侧改革的
建议》。万连步认为，化肥行业面临
产能过剩、养分利用率低、不合理施
肥导致生态环境承压和资源能源浪
费等问题。

万连步称，化肥全行业利润
24 . 3亿元，大幅下降40 . 7%，行业亏
损面34 . 2%。2016年中国尿素产能约
8000万吨，产能利用率78%；磷肥产
能约2370万吨（折纯），产能利用率
69%；复混肥料产能利用率30%，新
型肥料占比仍然过低，应该支持优
质产能，扩大有效和中高端供给。

2015年7月，工信部《关于推进
化肥行业转型发展的指导意见》中
提出，力争到 2020 年，我国新型肥
料的使用量占总体化肥使用量的比
重从目前的不到 10% 提升到 30%。

需要加强供给侧改革不只在化肥
行业，全国人大代表、西王集团董事长
王勇提出《关于强化农产品加工龙头
企业在农业供给侧改革与消费品工
业升级中的桥梁作用的建议》。

针对供给侧结构性改革有力的
举措，企业家谈得较多的是创新。

全国人大代表、潍柴控股集团
董事长谭旭光说，潍柴一度库存2万
多台发动机，如今每天供不应求，客
户要等三四天才能提到货。2017年
单月销售近 4 万台，同比增长超过
100%，实现了漂亮的 V 形反转。

这个 V 形反转是如何实现的？
“最主要的推动力是创新。没有创
新，一切无从谈起，供给侧改革也无
从推动。”谭旭光说。

周云杰说，供给侧改革的核心
就是创造有效供给，围绕解决用户
在使用产品过程中的痛点是创新，
用新技术、新材料来解决用户的痛
点，从而促进销售。

全全国国两两会会山山东东企企业业家家谈谈了了啥啥
西王、海尔、潍柴都在讲海外并购

3 月 6 日，李克强来到山东代表团参加审议政府工作报告。 （资料片）
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全国人大代表、圣泉集团董事长唐一林
还提出《关于发展新三板市场的几点建议》，
他希望尽快明确“三类股东”作为拟 IPO 企
业股东的合法资格。

唐一林称，所谓“三类股东”，即契约型
私募基金、资产管理计划和信托计划。《每日
经济新闻》报道，去年关于拟 IPO 企业必须
清理“三类股东”的传闻甚嚣尘上，但监管者
一直没有回应。

唐一林说，鉴于“三类股东”在提升新三
板交易活跃度上起到重要作用，全国中小企
业股份转让系统已确认该等持股主体的合
法资格。同时，证监会也鼓励新三板企业通
过 IPO 转板为上市公司，所以“三类股东”不
应该成为新三板公司申请 IPO的障碍。

此外，唐一林还提出关于促进石墨烯应
用开发的建议。他指出，基于或利用石墨烯
改进的新材料、新产品不断涌现，但石墨烯
改性产品开发应用与推广受制于现有标准
条文规定或缺失，下游用户不敢大胆使用，
只是以试用为主。

圣泉生物质石墨烯研究院功能纤维研
究所所长王双成博士说，他带领团队研发出
内暖纤维、内暖绒、内暖烯孔、生物质石墨烯
散热器四项成果，且都完成产业化。

圣泉刚与李宁公司签订协议，销售生
物质石墨烯内暖绒，代替市场常用产品咖
啡碳，“咖啡碳涤纶纤维能卖到每吨五到六
万元，内暖绒价格却非常高，李宁公司经过
严格检测发现该产品具有低温远红外、吸
湿祛湿等作用。”据王双成介绍，去年四个
项目销售额达到 2 亿，今年目标销售额是
10 个亿。

王双成告诉齐鲁晚报记者，圣泉正在研
发新产品石墨烯阻燃纤维和石墨烯导电纤
维，导电纤维是将生物质石墨烯与各纤维复
合制备所得，其中导电纤维现在绝大多数都
被国外垄断，主要用在智能服装上，圣泉目
前正在和国家体育总局体测院合作研发。

唐一林认为，石墨烯产品标准的缺乏，
这对圣泉发展造成一定限制。他希望加快石
墨烯标准化工作，引导支撑规范产业发展。

全国两会期间，参会的山东企业家谈了什么？齐鲁晚报记者采访梳理发现，
企业家们除了聚焦大数据、智能制造、物联网等新兴领域外，还涉及海外并购、
创新等话题，这些话题都与山东企业转型升级密切相关。

圣泉唐一林：

““三三类类股股东东””不不应应成成为为
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